
财税人 风 采
栏目主持：王文涛

为 社 保 事 业捧出 炽 热的 情 感

——记山东省济南市财政局社保处处长  陈敏

朱广禄

陈敏是在 1997 年我国社会保障

制度逐步建立、 济南市财政局社保处

刚刚组建时走上社保工作岗位的。算

起来已有六个年头了。几年来，他对

社保事业从陌生到热爱 ，为济南市的

社保事业发展和创新，为广大城市居

民排忧解困倾注了满腔热情。在济南

市财政局社保处工作六年，陈敏连续

五年被评为优秀公务 员、 模范共产党

员，2002年 10月 ， 被山东省财政厅、

人事厅记二等功一次，被济南市财政

局党委记个人三等功一次。
1999年初，济南市市属企业下岗

职工总数达到6 .8万人，通过各种渠

道分流安置5.2万人，在中心人数为

1.6万人，这些职工怎么办？陈敏深入

企业进行了调查研究，向领导提出建

议，将工作重点由保基本生活向促就

业上转移，引导职工出中心，分流安

置再就业，把下岗转化为转岗，通过

再就业，从根本上保障下岗职工的生

活。但当时国 家没有具 体政策可操

作，怎 么办？陈敏认为，只要方向对

头，没有路可以自己闯。在市领导的

支持下 ，济南市打响了再就业攻坚

战，各行各业都行动起来。陈敏带领

处里的同志与市劳动保障部门一起共

整理出下岗职工出中心分流再就业路

子 14 条之多，分流安置了 1 .6 万职

工。到 1999 年 底，实现了 “并轨”，

把握了再就业工作的主动权。市政府

领导称赞社保干部，为领导出了一个

大好的 主意。

济 南市安置下岗 职工和再就业

工 程 实 施 并 轨 后 ， 陈 敏 并 没 有 乐

观。他利用休息时间，深入到有关部

门、 重点企业进行了调查摸底，认为

在 2—3年内，由于济南市实施调整

结构，环保治理和债转股改革等，下

岗职工仍将在 3—4万人。为此他心

里像着火一样 ，觉睡不着 ，饭吃不

下，采取 什么办法解决这一矛盾呢？
他向 领导提出 建 议 ，要抓 紧建立规

范的再就业市场。从 200 1 年下半年

开始，济南市将工作重点转 移到了

再就业市 场建设上 来 ， 在国 家劳 动

和社会保障部信息 中心 、 中 科院的

支持下，先后投资700多万元，建立

起了劳 动力市场和职 业介绍网络，

在 济 南 信 息 港开 通 了 “济 南 就 业

网”，免费 为下岗 职 工办理求职 登

记，介绍就业等。近两年共为 10388

家单位办理了 招 用人 员手续，使济

南市的 再就业工程红红火 火 ， 广 大

下岗职工看到了希望。
将城镇居民最低生活保障工作实

行属地化管理，是陈敏与同志们2001

年初的 又一改革举措。在此之前，济

南市市级低保资金管理实行以行业为

主的管理模式，即保障金由市财政拨

付到市民政部门，市民政部门再拨付

到企业主管 局 ， 主管 局再拨 付到企

业。陈敏在调查研究中发现，这种管

理方式不仅环节多，运行时间长，有

的 企业并 没有 及时将保 障 金全额 发

放到居 民手中 ，而且由于缺乏有效

的监督管理机制，挤占 保障金的现

象时有发生。同时，企业站在自身的

角度 ，对职工的 申报审 核不严 ，虚

报、 多报的情况时有发生，他把调查

的情 况向 领导 作了 汇报，提出改革

这一管理方式的初步设想，即实行

属地化管理，得到了领导的支持。陈

敏和全处同志从 2001 年 3 月开始了

属地化管理改革。首先，建立了低保

资金专 户 ，将 低保 资金封闭 在专 户

一条线中单独运行 ，置于财政部门

的监督之下，保证了低保资金的安

全完整。其次，加快了低保资金的运

行，减少了环节，改变了资金拨款渠

道，缩短了时间。实行这一改革后，

济南实现了 “全面覆盖，全员保障”

的目标，使低保资金使用更安全，有

效方便，快捷 合理。
实行社保工作进社区。前几年由

于财政状况差或经济发展不平衡等原

因，在一些社区 ，有一部分居民还没

有享受到社保的温暖，社保工作能不

能直接服务到社区？2001年初，陈敏

召集全处的同志展开了讨论，认为社

保进社区是建立社区保障资金来源多

元化，保障制度规范化、管理服务社

会化的社会保障体系的基础。统一思

想后，他带 领大家重点抓了一个协

调，二项服务，三个延伸。一个协调：

积极与劳动保障、 民政部门协调，组

织干部深入到 5 个区 ，36 个街道办

事处对社区的 服务 范围 对象逐一进

行摸底排队，做到有的放矢，胸中有
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数。二项服务：一是主动上门服务，

上门送温暖；二是为居民提供良好

的环境 服务 ，如 在下岗 职 工再 就

业、 社会治安并轨等居民关心的热

点问题上，需要财政拿钱，财政毫不

含糊，从不拖泥带水，保证资金及时

到位。三个延伸：一是延伸到社区干

部本身。由于社区干部不在编，其工

资、 养老金等问题解决不了，陈敏积

极与有 关部门协调制订了科学合理

的结构工资，解决了社区 干部的工

资和养老金问题。二是延伸到社区

卫生。市级每年安排每个社区卫生

补助专款 8 — 10 万元，大部分社区

卫生中心配备了心电图，B超等先进

的医疗设备，方便了居民就医。三是

延伸到社会保安。陈敏 积极协调有

关部门，解决了社区保安的工资、老

有所养问题，使社区保安吃了 “定心

丸”，增强了责任感。2001 年，经公

安部门明查暗访，济南市的社区治

安秩序被评为全国第一名。社区居

民说，社区荣誉，功在财政。
积极筹集社保资金。社保工作

能不能做好，社保资金的筹集和到

位是关键。近几年，济南市财政形势

非常 严 峻 ，财政 供需 矛 看非常 突

出。尤其是社保工作，需要保障的居

民日益增多，钱从何处来。陈敏在工

作中，采取了 “科学运筹，积极汇

报，合理筹集”的十二个字的筹集资

金方法。科学运筹：即预算内社保资

金要运筹好、 安排好，用到刀刃上；

积极汇报，即积极向省、市领导汇报

济南市的实际情 况，争取上级领导

的支持；合理筹集，即建立多元化的

融资渠道。通过努力，济南市社保资

金形成了一定的规模，已由 1998 年

的 2.8亿元上升到了 2001年的 5.5亿
元 ，财政安排的社保支出占 财政总

支出的比例也由 1998 年的 12% 提高

到 200 1 年的 27% 。
陈敏从事 社保工作 六 年 ，通过

自己的劳动汗水把党 和政府的温暖

传送给了千家万户的群众。陈敏的

真情付出，赢得了千千万万济南市

困难群众的广泛赞誉 ，受到了 领导

和同志们的好评。
（作者单位：山东省济南市财政局）
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“ 有 人 吗 ？ 我 来 补

税。” 一大早 ， 农税缴纳

大 厅 刚 开 门 ，就听 柜台

外面 有人在嚷，“我去年

应缴税款是 167.78元， 加
上今 年 夏季预 征的 9 8 .5

元，一共是 266.28元，现
在 全都 补 上……” 出 纳

员 小 刘 子麻利 地 收 钱 、

开票 “补税？” 我好生诧

异 ，便探出 头 朝 柜 台 外

面 瞅 这 不 是 那 天 东 河

村要宰猪的 汉子吗？那汉

子 也 一 眼 认 出 了 我 ，

“哦 ，就 是这 位同志， 那

天 多亏 了 你呀！救了我那

头 种 猪的 命 ，挽回 了 我

几千元的 损 失哩 ” 汉子

不 无 感激地 对我说，“ 小

伙 子 ， 近 些 天 我 寻 思

着， 你 们 收税的 也 真 不

容易，这人心换人心，你

看我 老 是拖着税款 不 交

也不是个事儿 ，这不 ，今

儿 我 来补 上 ， 算是 对税

务工作 的 一点 支持 ，也

算对 那 天 你 的 行 为的 一

份报答吧 人们 都叫 我

‘吴钉子’，从今往后 ，我

这 个 ‘钉子 ’ 要带 头 交

税， 再 也 不 给你 们 作 难

了…… ” 末了，汉子还 笑

说年 底 要接我 上 他家做

客哩……

汉子前脚出门 ，小 刘子就 调 侃地对我说：“你 小 子行啊 ， 才来几天就降

服了 吴老五 ，他可是 乡里 出了 名的 ‘一拖二 赖 三扯皮’，人称 ‘吴钉子’，哪

次税款不是 头年拖到 第二 年，最后 只 得 上 门 强行收取，说说看，你到底使的

哪 一招？” 原 来这人就 是 赫 赫有名的 “吴钉子”？我望着汉子远去的 背影莫名

地 笑了 笑，眼 前 浮现出几天 前 东河村 头 的 那一幕……

那是一个夏日 ，刚刚转业到所里 干农税征管工作的我怀着踯躅的心情到

几个责任村搞税源调 查。当我顶 着炎炎烈 日 走进 东河村的 时候，已是午后 ，

刚入村 口 ，远远地看见一农户门 前几个村民忙着支木盆 ，摆案几，“看样子，

是要宰猪？” 我好奇地紧走几步，“大热的 天 ，这 里 离集市 又远，猪肉能 卖到

钱吗？” 我感到好不 蹊跷。这 时候只 见他们 已从猪栏里 抬 出一头 只 有八、 九

十斤重的 花猪，扯耳 朵的 ，拽尾巴的 ，按四 肢的 ，乱作一团，那猪也并不 怎

么挣扎，只 偶尔发 出几声低低的 哀嚎，由 着他们 几个折腾，屠 夫在一旁磨着

刀 随 时 准备开宰 … …

“这猪哪能 出栏？肯定是 头病 猪。” 凭 着在部 队 里 多年的 饲 养经验，我脑

子 一激灵。

中
国
财
政
杂
志
社


	财税人风采
	为社保事业捧出炽热的情感——记山东省济南市财政局社保处处长  陈敏




